

## Dora Hitz. Mit dem Alten um das Neue kämpfen (Berlin, 5-6 Oct 23)

Humboldt-Universität zu Berlin, 05.–06.10.2023

Eingabeschluss : 31.05.2023

Rahel Schrohe

Zweitägiger Workshop: Dora Hitz. Mit dem Alten um das Neue kämpfen / two-day workshop: Dora Hitz. Fighting with the old for the new

[English version below]

Die Malerin Dora Hitz (1853–1924) war um 1900 eine Schlüsselfigur der Berliner Kunstszene. Als „Vertreterin einer neuen Darstellungs- und Empfindungsweise“ (so W. Dietrich, in: Die Zukunft, 14, 1896) bestimmte sie Berlins Entwicklung hin zu internationalem Rang maßgeblich mit. Hitz war nicht nur Mitglied in avantgardistischen Künstler\*innengruppen wie der Vereinigung der XI, sondern zählte auch neben Max Liebermann zu den Gründungsmitgliedern der Berliner Secession. Außerdem war Dora Hitz in ganz Europa vernetzt und Aufenthalte in Rumänien am Königshof, in Paris und in Italien prägten ihre künstlerische Ausdrucksweise. In der Zeit der Inflation und des Ersten Weltkriegs gerieten die Künstlerin und ihr Werk jedoch in Vergessenheit. Mit dem Workshop soll der Frage nachgegangen werden, wie die renommierte Künstlerin aus den Diskursen ihrer Zeit verschwinden konnte. Ein Teil der Antwort liegt vermutlich in den stilistischen Ambivalenzen begründet, welche ihr Schaffen kennzeichnen. Auch ihr Fokus auf ‚weiblich‘ konnotierte Themen wie Mutter und Kind oder Frauen in der Natur könnte hierfür angeführt werden. Dora Hitz, die als Wegbereiterin der Avantgarde gelten kann, war es trotz allem nur begrenzt möglich, sich aus den gesellschaftlichen Zwängen der Zeit zu lösen. 1925 beschrieb der Journalist Fritz Schotthöfer die Künstlerin wie folgt:

„Dora Hitz [stand] in der ersten Reihe der Ringer, die mit dem Alten um das Neue kämpften [...]“ (Fritz Schotthöfer: „Dora Hitz“, in: Der Bildereinrahmer und Vergolder, 11.1925, Nr. 5, 3. Februar 1925)

Im Rahmen des Workshops soll das Zusammentreffen von „Alt“ und „Neu“ in den Werken von Hitz untersucht und überlegt werden, wie diese Spannung die Rezeption ihrer Kunst beeinflusst hat.

Mögliche Themenschwerpunkte der Workshop-Beiträge können u. a. sein:

- Dora Hitz und die Berliner Secession
- Dora Hitz im europäischen Kontext
- Dora Hitz im Spiegel der Kunstschriftstellerei
- Alterität weiblicher Kunstschaffender
- „Weiblichkeit“ und „Männlichkeit“ als Themen in der Kunst um 1900
- Gender und Raum im Werk von Hitz
- Floralität und Landschaft um 1900

- der Garten als Sehnsuchtsort oder Utopie
- Darstellungen von Mutter und Kind
- stilistische Heterogenität und Stilpluralismus
- neue restauratorische Erkenntnisse

Der zweitägige Workshop findet als Teil des Rahmenprogramms der geplanten Ausstellung zum 100. Todestag im Herbst 2024 in der Liebermann-Villa am Wannsee statt: <https://liebermann-villa.de/ausstellungen/dora-hitz/>. Der Workshop wird organisiert von Prof. Dr. Claudia Blümle, Dorothea Douglas und Rahel Schrohe am Institut für Kunst- und Bildgeschichte der HU Berlin, in Kooperation mit Dr. Lucy Wasensteiner und Viktoria Krieger, Liebermann-Villa am Wannsee, und Dr. Sabine Meister, Bröhan-Museum.

Für inhaltliche Rückfragen steht Rahel Schrohe, Doktorandin am Institut für Kunst- und Bildgeschichte der HU Berlin und Kuratorin der Ausstellung, gerne zur Verfügung: [rahel.schrohe@hu-berlin.de](mailto:rahel.schrohe@hu-berlin.de). Organisatorische Fragen können an Dorothea Douglas gesendet werden: [dorothea.c.douglas@hu-berlin.de](mailto:dorothea.c.douglas@hu-berlin.de).

#### Beteiligung:

Eine Beteiligung kann als thematischer Vortrag oder Werkbesprechung erfolgen. Auf die je 30-minütige Präsentation folgt eine 45-minütige Diskussion.

#### Einreichungen:

Bitte senden Sie den vorläufigen Titel des Beitrags und ein Abstract (max. 300 Wörter) mit Ihren vollständigen Kontaktinformationen als ein PDF-Dokument bis zum 31. Mai 2023 an [hitz-2024.culture@hu-berlin.de](mailto:hitz-2024.culture@hu-berlin.de).

#### [English version]

The painter Dora Hitz (1853-1924) was a key figure in the Berlin art scene at the turn of the century. As an "envoy of a new mode of representation and sensibility" (according to W. Dietrich, in: *Die Zukunft*, 14, 1896), she played a decisive role in Berlin's development as an international centre of artistic production. Hitz was not only a member of avant-garde groups such as the *Vereinigung der XI*, but was also one of the founding members of the *Berliner Secession*, along with Max Liebermann. Additionally, Dora Hitz was part of the international art scene spanning Europe, with stays at the Romanian royal court, in Paris and in Florence shaping her oeuvre and expression. In the aftermath of the First World War and the subsequent economic decline, the artist and her work fell into oblivion. The workshop will explore how this renowned artist could disappear from the discourses of her time. A partial answer may lie in the stylistic ambivalence which characterizes her work. Her inclination toward subjects with 'feminine' connotations, such as mother and child or women in nature, offer further potential insight. Dora Hitz, who may be considered a pioneer of the avant-garde, was only able to break free from the social constraints of her time to a limited extent. In 1925, the journalist Fritz Schotthöfer described the artist as follows:

"Dora Hitz [stood] in the first row of wrestlers who fought with the old for the new [...]" (Fritz Schotthöfer: „Dora Hitz“, in: *Der Bildereinrahmer und Vergolder*, 11.1925, No. 5, 3 February 1925)

The workshop will explore the clash between "old" and "new" in Hitz's work and consider how this tension influenced the reception of her art.

workshop contribution may include the following topics:

- Dora Hitz and the Berliner Secession

- Dora Hitz in the extended European context
- Dora Hitz in the mirror of art writing
- the alterity of the female artist
- "Femininity" and "masculinity" as themes in art around 1900
- Gender and space in the work of Hitz
- Florality and landscape around 1900
- the garden as a place of longing or utopia
- representations of mother and child
- stylistic heterogeneity and stylistic pluralism
- new restoration insights

The two-day workshop will take place as part of the public program of the upcoming exhibition commemorating the 100th anniversary of Hitz's death in the fall of 2024 at the Liebermann Villa am Wannsee: <https://liebermann-villa.de/en/ausstellungen/dora-hitz/>. The workshop is organized by Prof. Dr. Claudia Blümle, Dorothea Douglas and Rahel Schrohe at the Department of Art and Visual History at HU Berlin in collaboration with Dr Lucy Wasensteiner and Viktoria Krieger, Liebermann-Villa am Wannsee, and Dr. Sabine Meister, Bröhan-Museum.

Rahel Schrohe, PhD student at the Department of Art and Visual History at HU Berlin and curator of the exhibition, is available for all further questions regarding the workshop's content: [rahel.schrohe@hu-berlin.de](mailto:rahel.schrohe@hu-berlin.de). Organizational questions may be directed toward Dorothea Douglas: [dorothea.c.douglas@hu-berlin.de](mailto:dorothea.c.douglas@hu-berlin.de).

#### Participation:

Participation may take the form of either a thematic lecture or a discussion of works. Each 30-minute presentation will be followed by 45-minutes of discussion.

#### Submissions:

Please send the working title of your paper as well as an abstract (300 words max.) with your complete contact information to [hit-2024.culture@hu-berlin.de](mailto:hit-2024.culture@hu-berlin.de) as a single PDF document by May 31st 2023.

#### Quellennachweis:

CFP: Dora Hitz. Mit dem Alten um das Neue kämpfen (Berlin, 5-6 Oct 23). In: ArtHist.net, 01.04.2023.

Letzter Zugriff 25.05.2025. <<https://arthist.net/archive/38922>>.